

Ya está en libertad el provocador fascista Serafín Molinos. ¿Es que disfruta de inmunidad parlamentaria?

No es momento oportuno

Parece increíble que los de abajo, nosotros, que nada representamos, que nada figuramos, ni mucho menos hacemos para la dirección de nuestra clase, tengamos que tomar cartas en el asunto para llamar la atención, no a la clase trabajadora, si no a sus dirigentes, para decirles: ¿qué pensáis y qué es lo que haceis en la situación actual? Ayer fué en varios sitios y hoy ha sido en Ecija, donde la disparidad del criterio ha dado lugar a hechos bochornosos que a nadie más que a la burguesía les puede ser agradables.

Todos sabemos que pasamos por circunstancias difíciles en España; y que, a poco descuido, se nos hecharán encima los lobos que acechan y desean devorarnos, pero los antagonismos personales, se vienen anteponiendo a la lucha de clases hoy planteada y obstaculizando la labor revolucionaria que el pueblo español marcara a los gobernantes que puso en la dirección del país.

No es momento de discusiones tontas que a nada conducen y si nos pueden costar caras a los que de una manera abnegada y llevados por un ideal de humanidad y mejoramiento para el pueblo laborioso y sufrido venimos batallando años y años, para después de conquistar unas

migajas de lo pretendido, empecemos a discutir quienes somos los que más hemos hecho y más nos hemos sacrificado para conseguirlo.

El momento actual no es más que para seguir trabajando todos unidos. Si es posible reforzar nuestro bloque popular hasta conseguir todo lo pactado y después ampliar nuestras peticiones.

Pero dejémonos de luchas fratricidas y vigilemos bien nuestras filas que puede ser que esos elementos que vociferan en los actos públicos se pagados por el enemigo para sembrar la discordia entre la clase trabajadora adicta a unos y otros dirigentes políticos.

Precisamente ahí está el peligro que señalamos antes: que elementos que siempre han estado en contra de nuestra clase se vienen filtrando y ocupando los puestos de más responsabilidad de nuestros organismos que son los mismos que obstrucian y boicotean la marcha nuestra.

Así pues, ojo avizor y nosotros todos más unidos que nunca hasta conseguir el total programa que nos hemos trazado, que será la salvación de la clase trabajadora.

¡Trabajadores, unidos y vigilantes!

Agradecidos

Don Ricardo Velasco Pró, Procurador del Ilustre Colegio de esta capital, en atento Saludo, ha tenido la atención de ofrecernos su nuevo cargo de Decano de dicho Colegio, para todo cuanto redunde a su labor de justicia.

Correspondemos al Sr. Velasco Pró, ofreciendo nuestras columnas en todo cuanto de justicia sea, a la vez que le quedamos agradecidos por la atención que con nosotros ha tenido.

Ni uno más; ni uno menos

El momento político actual es bastante grande. En un aspecto, la discrepancia existente entre ciertos líderes dan lugar en estos momentos difíciles porque atraviesa España a bastantes discusiones. No por eso la gente mira el aspecto cual se merece. Pero lo que más llama la atención de todos, son los aperitivos y bebidas que en Jaén sólo sirve Casa Lechuga, establecida en la calle Cerón.

Leed RENOVACION

EL IDIOTA DE LA SEMANA

Perdón, lector. La semana anterior no pudimos deleitarte —si es que te deleita— leyendo esta sección. No fué nuestra la culpa. La tuvo el personaje que había de figurar. Pero, en fin; allá vá otro.

Este no es nacido en Jaén; pero aquí tiene montado subufete. Su pelo es parecido al de los cerdos rubios; pero no así sus andares. Estos los tiene al igual que los de los reyes destronados: que aparentan aires de grandeza cuando en realidad lo que demuestran es su desgracia. Su carácter es risueño; pero su risa intencionada como la nipona.

Cuando las célebres elecciones del 31 fué al municipio como monárquico liberal. Después se hizo republicano de pura cepa lerroquista y renunció al acta de concejal. En las cuestiones de la baja política se dá tal arte de magia, que consiguió que los republicanos —¡miau!— del bienio negro lo hicieran caballero de la República, y también jefe local de su partido, hoy partido en verdad.

Su carácter alegre y burlón se ha trocado en la actualidad por el del llanto. Hoy llora el no haber ido en la candidatura antimarxista; y más aún, por el gasto que hizo imprimiendo UN MILLON de cartas, sobres y tarjetas, en las que se leía: «Fulano de Tal, Diputado a Cortes por Jaén». ¡Será idiota!

MIRAFLORES

Sr. Presidente de la Diputación

El tiempo parece que quiere ser bueno y va dejando a la gente trabajar y hacer las cosas como marca la higiene y el ornato de nuestra capital.

Los trabajadores de todos los gremios, casi trabajan de vez en cuando.

Venimos observando que puertas y ventanas del Palacio Provincial se señorean y llaman la atención por lo sucias y feas que se nos presentan.

Hay muchos pintores en paro forzoso, señor Presidente.

¿No cree S. S. que ya vá siendo hora de pintar las ventanas y puertas del Palacio Provincial?

Resultarían muy bonitas, al mismo tiempo trabajarían los pintores que buena falta les hace.

Politiqueo

¡Ya la tenemos otra vez de malabarista y trabajando en el trapecio!

En el gran Circo La Maraña, ha sido contratada nuevamente para trabajar con el gran payaso «Alegrías» su mulo, y otros nuevos artistas que forman la compañía!

¡Viene adiestrada en otras artes que ya nos va dando a conocer!

¡Oh!... ¡que grande eres, mi admirada Merceditas!

Lo único que de tu persona me disgusta, es que, el día que te mueras, echarás mucho peste... tú, tan jacarandosa, tan preciosa; tan salerosa y tan artista, no debieras apesatar como apesatan nauseosamente todos los muertos...

¡Si dieras en pensar en eso, yo te aseguro, monina, que no te quedarían ganas para trabajar tan alegremente, como lo haces, en el Circo «La Maraña»!

Se dice, y nosotros así lo creemos, que el señor Alvaraz Lara, ha vuelto a ocupar su puesto de defensor incansable de los agrarios de esta provincia.

Y que en el diario mañanero escribe los artículos de fondo y de vez cuando a su familia para que estos no le olviden.

A nosotros esto no nos interesa, pero nos alegra mucho leerle y nos satisface más aún, enterarnos de las cuitas que apenas y tienen afligidos al señor Alvarez Lara y a sus defendidos Labradores.

Lo que si nos molesta y molesta a todos los trabajadores, es que se diga en «La Mañana», que no guardan relación los salarios que pagan los labradores, con las jornadas y rendimiento de trabajo.

Eso es mentir con descaro y desafiar a la gente a nuevas empresas en contra de los trabajadores del agro. Eso es envenenar a la gente y sembrar el odio y la discordia con las leyes y contra sus ejecutores. ¡Mejor nos hablara en «La Mañana», el señor Alvarez Lara, para que nos enteráramos todos, del gran negocio de los trigos y de las 50.000 pesetas, que sirvieron para dicho negocio!

¡Que hable de eso y de la actuación en este Gobierno, del señor Fernández Mato!

En el Hospicio de Hombres son cuatro cosas las que campean por sus respetos, y las que dominan con crueldad a los pobres asilados: Las beatas, la miseria la, tiña y la sarna. ¡Pobrecitos! ¿Y no saben ustedes cual es la causa principal de todos esos males? Pues lo vamos a decir. La causa culpable de todo es la primera. El dominio de las beatas y el respeto y acatamiento de los em-

González Marín, en Cervantes

Atentamente invitados por la Sociedad Económica Amigos del País, asistimos el pasado miércoles al recital poético que, patrocinado por dicha entidad, dió en el Teatro Cervantes, el nunca bien ponderado José González Marín.

Por ser ya cariñosamente conocido en Jaén el preclaro artista, huelga enaltecer su labor y las excelsas dotes que le animan, como digno y afortunado heraldo de las bellas letras, de numen facil y privilegiada dición en nuestra literatura versificada que le hacen triunfar siempre en estas espirituales y recónditas expansiones con que nos deleitan los poetas.

González Marín. Su gesto tiene la justeza del momento propicio; su acento vibra al unísono que pide cada palabra, y su actitud es siempre serena, de dominio, de estudio, de perfección.

González Marín, se identifica con el alma exquisita del poeta, y al furirse esas dos almas, llevan la misma morbosidad, la misma idealidad subestiva, que la poesía encierra, y que, al desgranarse por su boca, dejan ver la compenetración íntima espiritual de dos almas unísonas, que animan las vibraciones de un cuerpo, dándole toda la fuerza emotiva del cerebro, el uno, y del corazón el otro.

Quedamos deferentes a la Sociedad Económica de Amigos del País, por su exquisita atención, ofreciéndonos a ella para coadyuvar desde nuestra modesta esfera, a todo aquello que vaya en derecho directa a enaltecer y propagar debidamente los altos fines culturales que persigue la citada Sociedad.

Adelante, pues, con la merifísima empresa de intensa cultura que tan alto habla de nuestro querido Jaén.

pleados a todo lo que ellas disponen.

¿No habíamos quedado en que esas señoras disfrazadas de caritativas madres, eran las criadas de los asilados? ¿No era eso lo que decía «Eo de Jaén» en su campaña de defensa por ellas?

Bueno, pues, allí, ni tienen aseos los niños ni los ancianos y ellas deberían ser las que hicieran esa misión de higiene, cortando los tres males que son de la causa principal de su dejación y abandono.

¿Y saben ustedes lo que dicen las santas madres? Que todo lo malo que allí ocurre, es castigo de Dios. ¡Habrás... cinismo, camaradas. ¡Castigo de Dios!...

¡Vamos, será castigo de tener que soportar aún a tan benditas señoras que bien pudieran estar actuando de verdaderas madres y al reparo de sus hijos!

¡Y que todavía tengamos que aguantar ciertas impertinencias a esa gentuza!

RELÁMPAGO

La guerra y la revolución

El nuevo rumbo del Socialismo en España

Por LUIS ARAQUISTAIN

¡España no es Rusia!—nos dicen los que se alarman ante la posibilidad de que el próximo Congreso del Partido Socialista adopte la reforma del programa que presentará a él la Agrupación de Madrid—. En Rusia—prosiguen—hubo una gran guerra, cuyos desastres empujaron al pueblo a la revolución al grito de paz, pan y tierra. Y en España no se ve ninguna guerra en perspectiva; por la tanto las probalidades de una revolución triunfante en nuestro país no son las mismas, ni mucho menos, que en Rusia.

Del tópico de que fué la guerra la causa determinante de que la revolución social estallara y triunfara en Rusia se ha abusado y se abusa de continuo. En alguna ocasión hemos refutado ese sofisma; no está de más poner de manifiesto otra vez su inanidad.

Guerras las ha habido siempre; pero no siempre han engendrado revoluciones sociales. Guerra hubo también, al mismo tiempo que en Rusia, en Alemania y Austria, y hubo igualmente revolución; pero sólo una revolución liberal y democrática, y eso nada más que en apariencia, como lo demuestra la victoria, quince años después, del nacionalismo alemán y del fascismo vaticanista austriaco.

¿Por qué la guerra conduce en Rusia a una gran revolución social y por qué en Alemania, Austria y en Italia—no hay que olvidar la ocupación de fábricas en 1920—la guerra sólo produce una revolución que se frustra y que, por frustrarse, desemboca en el fascismo? Sencillamente, porque en esos países no había partidos socialistas revolucionarios—revolucionarios, sí, en la palabra, pero nada más que reformistas, en la acción—, y en cambio había uno en Rusia, no muy grande, pero de suficiente voluntad revolucionaria no sólo para tomar el Poder en la hora crítica, que eso lo hicieron los socialistas alemanes y austriacos, sino para ejercerlo revolu-

cionariamente, para desarticular el viejo Estado zarista y para despojar de su poderío, económico a la burguesía, cosa que no se hizo en Alemania, Austria e Italia. Y así les fué a unos y a otros.

Dejemos, pues, el tópico de la guerra, que se vuelve contra los mismos que lo esgrimen. Lo que ha diferenciado a esos países y lo que puede diferenciar a Rusia y a España no es la guerra ni las posibilidades revolucionarias por la presencia o la ausencia de una guerra, sino el que exista o no un Partido Socialista revolucionario.

En España no hay guerra, pero puede haberla cualquier día, porque será difícil que el Estado republicano pueda eludir la próxima conflagración europea como se la eludió en 1914. No hay que hacerse ilusiones en cuanto a nuestra neutralidad. Y si estalla la guerra y España se ve envuelta como es lo probable, en el conflicto, es preciso que aquí exista un fuerte Partido Socialista revolucionario, no sólo para llevar la guerra a sus últimas consecuencias revolucionarias, sino también para oponerse a la guerra revolucionariamente, como hicieron los bolcheviques en 1917.

Pero tampoco es necesario que se dé una guerra para que en un país se creen las condiciones indispensables a una revolución. No cayó la monarquía española en 1931 por efecto de una guerra, sino porque aquí también el pueblo pedía a gritos pan y tierra. Y eso sigue pidiendo. Y eso es lo que no podrá darle el Estado republicano, como no se le dió lo que pedía en Alemania ni en Austria, porque un Estado burgués no puede franquear las barreras materiales e ideales que el régimen de propiedad privada opone a sus reformas, y porque, además, la crisis del capitalismo, tanto en la esfera nacional como en la internacional, hace cada día más difícil la solución al problema del paro obrero; como que esa solu-

ción es, en realidad, imposible dentro del sistema capitalista.

El Estado burgués no podrá dar al pueblo español todo el pan y toda la tierra que necesita, porque eso es superior a sus fuerzas, tanto si lo gobiernan sólo republicanos como una coalición republicanosocialista o un Ministerio entero de socialistas no dispuestos a una revolución social inmediata. El fracaso será igualmente inevitable en cualquiera de los casos.

Cuando ese momento llegue, no habrá más que dos soluciones: la fascista, de los que le dirán al pueblo: «Ya veis. La República liberal y democrática no puede remediar vuestro paro, vuestra miseria, vuestra hambre. ¡Dadnos todo el Poder y haremos vuestra felicidad!» Y la socialista revolucionaria, la de expropiar, la de sustituir el Estado burgués por un Estado obrero, la de colectivizar todas las fuentes de riqueza.

Para este momento — como para la guerra, si sobreviene— hace falta un Partido Socialista revolucionario. Hasta ahora no lo era suficientemente. Sus elementos reformistas y revolucionarios se neutralizaban. El nuevo rumbo exige la homogeneidad en los medios y los fines. Si eso no se lograra, la alternativa fatal es el fascismo, como en Italia, Alemania, Austria, Portugal y tanto otros países donde se ha malogrado la revolución democrática por no existir Partidos Socialistas revolucionarios. Desmintamos el refrán de que nadie escarmienta en cabeza ajena.

PAVONI
 LOS MEJORES VINOS
 MANCHEGOS EN ESTA
 CERVECERIA
 INFINIDAD DE APERITIVOS
Talavera, 5 - JAÉN

...cuanto mayor es ese «reparto» burocrático del Estado entre los distintos países burgueses, más evidentemente aparece a las clases oprimidas, y al proletariado en primer lugar, su oposición irreductible a toda sociedad capitalista. De aquí la necesidad para todos los partidos burgueses—sin excluir a los más democráticos y revolucionarios—de intensificar la represión contra el proletariado revolucionario, de perfeccionar el mecanismo de coacción, es decir, esa misma máquina natal.— (LENIN: «El Estado y la revolución.»)

Plebiscito de la solidaridad internacional

Españoles:
 Entre los centenares de millares de antifascistas alemanes que sufren en las cárceles y campos de concentración de Hitler, hay un hombre, que desde hace más de tres años es calumniado, torturado y amenazado de muerte, un hombre que, apesar de su aislamiento, mantiene en alto la bandera de la libertad de los pueblos, de la paz y de la civilización. Este hombre es ERNESTOS THAELMANN, el combatiente más querido por los oprimidos de todo el mundo, cuyo nombre simboliza la abnegación y la lucha por la justicia.

En el Brasil, entre los 17.000 luchadores detenidos a raíz del último movimiento antiimperialista, entre millares de obreros, campesinos, intelectuales, oficiales y soldados del ejército, que representan lo más honrado de esa tierra denominada por una dictadura feroz al servicio del imperialismo, se encuentra LUIS CARLOS PRESTES, denominado por los oprimidos de toda América latina «El Caballero de la Esperanza», porque ven en él al gran luchador antiimperialista, a la bandera liberadora, bajo la cual millones de explotados indios, negros y blancos se baten contra la dictadura y contra el imperialismo. Luis Carlos Prestes está amenazado de muerte. La Prensa reaccionaria pide su cabeza. La policía medioeval tortura, asesina y fabrica complotos para adelantar la muerte de este magnífico héroe popular.

En la sangría sangrienta de Horthy se mantiene en prisión al viejo luchador MATIAS RAKOSI, desde hace más de nueve años, maltratado y vejado continuamente por sus verdugos.

El fascismo italiano ha condenado al hombre de ciencia ANTONIO PRESENTI a veinticuatro años de prisión, por oponerse a la guerra de rapiña fascista, por haber defendido al sufrido pueblo etíope.

En las prisiones de Rumania una mujer, ANA PAUKER, agoniza lentamente, acusada de luchar al frente de las mujeres de su país contra la reacción, y por un porvenir risueño para sus hijos y para su pueblo.

¡ANTIFASCISTAS! El Socorro Rojo Internacional ha decidido organizar un PLEBISCITO NACIONAL desde el 1 de junio al 1 de septiembre, para pedir la libertad de estos héroes de! pueblo. Durante los tres meses hay que recoger CINCO MILLONES DE FIRMAS aportadas por todos los españoles amigos de la paz, de la justicia y de la civilización.

El Socorro Internacional pide su adhesión y su concurso generoso al Plebiscito, a todas las organizaciones del Frente Popular para que recojan firmas en sus locales, distribuyan pliegos entre sus afiliados y apoyen entusiastamente esta grandiosa movilización antifascistas.

Pedimos a los Ayuntamientos y Diputaciones que nombren ciudadanos de honor a THAELMANN, PRESTES, RAKOSI, PESENTI y PAUKER, y que rotulen calles y plazas públicas con el nombre de estos luchadores.

¡Que no quede ningún pueblo ni ciudad importante de España sin

EL SOCIALISMO TRIUNFANTE

El socialismo no es ya una doctrina profética, es la vida propia de un pueblo de 170 millones de hombres. Ante la miseria y el hambre que reinan en los países capitalistas, el socialismo es para todos los pueblos una necesidad vital; es su única esperanza en medio de la desesperación de las masas, su única ánora de salvación en ese mundo que es como un navio naufrago cubierto de agua por todos lados. El socialismo no tenía, como el capitalismo, centenares de años, para aumentar las fuerzas productivas y elevar el nivel de vida de las masas, no disponía de miles de millones de oro. Y, sin embargo, no existe en toda la Historia nada análogo a lo que el socialismo ha realizado en el curso de unos cuantos años de poder soviético.

Bajo la dirección de la clase obrera, las manos callosas de los campesinos soviéticos han liquidado las supervivencias del capitalismo y asegurado la victoria del socialismo. Actualmente, el socialismo victorioso se liga cada vez más estrechamente al movimiento obrero internacional. En cambio, la degeneración capitalista devora a todos los países en que la burguesía aún domina. A través de una lucha de clases encarnizada, la Unión Soviética se ha transformado en un país industrial, en un país altamente desarrollado que no depende de los caprichos del capital extranjero, en un país de agricultura colectiva, en un país donde reina sin límites la forma de producción socialista.

NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez recibían nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Rios, 2.

¿Cocina abundante y de exquisitos manjares?

LA QUE EXISTE EN LA REPOS- TERIA DEL

Casino de Artesanos

ASI COMO SUS VINOS Y CERVEZA SON INCOMPARABLES

que haya calles con nombres tan gloriosos!

El mundo antifascista ayudó al pueblo español cuando la reacción y el fascismo intentaban aplastarnos. Ahora, les antifascistas españoles, generosos como siempre, participarán en este plebiscito para demostrar los estrechos lazos que nos unen a los pueblos de todo e mundo.

¡Hombres y mujeres de España!
 ¡VOTAD POR LA LIBERTAD DE LOS HEROES POPULARES!
 ¡VIVA LA SOLIDARIDAD AN- TIFASCISTA!

Comité Ejecutivo del S. R. I.
 (Sección Española)
 Madrid, 1936.

Si quereis comer

CON ECONOMIA Y ESMERO, VISITAD LA CASA DE
Suñol el Cocinero
 EN ELLA ENCONTRAREIS RACIONES
 ECONOMICAS A LA CARTA.
 No equivocarse: PUERTA BARRERA (frente a CUBERO)
RAFAEL SUNOL,--Julio Burell, 13.--Jaén.

Las modificaciones democráticas de la constitución en la Unión Soviética

Importantes modificaciones ha sufrido la Constitución soviética desde que en noviembre de 1917, los Consejos Obreros, Campesinos y Soldados (Soviets), implantaron la dictadura del proletariado. Fué la primera en 1923, con la creación de la Unión de Repúblicas Soviéticas Socialistas. La segunda ha tenido lugar en 1935, con la institución del sufragio universal directo y secreto.

Ahora que las «libertades» garantizadas en las Constituciones democráticas burguesas se esfuman como por arte de encantamiento, barridas unas por la dictadura fascista abierta, desdibujadas otras por nuevas formas de opresión y terror precursores del fascismo, merece la pena analizar este nuevo triunfo del orden soviético. Es sumamente curioso el hecho de que cuando en todas partes se admite ya como algo irremediable lo que se ha dado en llamar crisis de la democracia; en el único país—U. S.—donde la democracia no se considera como una forma de dominación parlamentaria, empiezan a regir en todo su vigor los derechos de las grandes masas populares.

Merced a la nacionalización de la gran industria, de la banca, del comercio exterior y de los transportes; gracias a la supresión del monopolio que las antiguas clases dominantes ejercían sobre la educación y la prensa, los Soviets han logrado conducir a las masas a la gestión del Estado, no contentándose con proclamar la democracia, como en las viejas Constituciones burguesas, sino realizándola plenamente.

La Constitución de la U.S. (1923), consagra la igualdad de derechos de todos los pueblos de la Unión, incluso el derecho de las nacionalidades que la forman a disponer de sí mismas, que no se detiene ni ante la total separación para formar un Estado aparte. Así, en el régimen soviético se resuelve por primera vez el intrincado problema de las nacionalidades. He aquí el primer ejemplo positivo de democracia. El segundo, lo hallamos en 1935.

La reforma de la Constitución de 1935 consagra la igualdad de derechos de todos los que trabajan en el seno de la U. S. La Constitución de 1917 aseguraba a la clase obrera

industrial — pilar del socialismo— una superioridad política, cuya finalidad era la de proteger al nuevo Estado contra las tentativas de restablecer el zarismo y el capitalismo, en la que hubieren flaqueado los campesinos, fuertemente apegados a su pequeña propiedad. La victoria del orden koljosista, la liquidación, en lo fundamental, de los elementos capitalistas, la estabilización de la propiedad socialista, tanto en la ciudad como en el campo, permiten esta última innovación en la Constitución, que termina con la diferencia de representación entre los obreros industriales y los restos de la pequeña burguesía agrícola.

El sistema de los Soviets, esa extensión sin precedentes de la democracia para los trabajadores, ha sido posible únicamente porque les fueron quitadas a la burguesía y a los terratenientes el poder, la tierra, los capitales y los derechos políticos.

Esta es la conquista histórica a la cual aún deben llegar los países donde el derecho electoral general, directo, igual y secreto—aprovechado por los comunistas para realizar una amplia agitación, utilizando los escaños parlamentarios como tribunas revolucionarias—asegura el dominio de los capitalistas, merced a la ligazón del Gobierno con la Bolsa, merced al soborno y al pucherazo, merced a la presión del capital sobre la opinión pública, merced a que en las manos de la burguesía se encuentran la Prensa, la Escuela, la Iglesia, las Ciencias y todo el aparato del Estado.

Leed y propagad Renovación

MUY PRONTO APARECERA Esculapios Rurales

Un emocionante relato de la vida médica en el medio rural

AUTOR

PAULINO VILLAR (SANTILLANA)

Torrecaudrada de Molina (Guadalajara)

Apresurarse hacer vuestros pedidos dado lo limitado de la edición

UN EJEMPLAR 2 PESETAS

El oro tiene miedo

El oro es un infeliz: por quererlo todo se va quedando hasta sin la tan necesaria tranquilidad. Llevaba una buena temporada bien acomodado en las confortables cajas de los honorables banqueros, y de algún tiempo a esta parte han empezado a darle sobresaltos casi continuos; la cosa anda mal, le han chillado; hay que tomar precauciones, mude de sitio, por si vienen mal dadas.

Y el oro cada vez más amarillo, no sabe lo que le espera. En Europa no se siente bien: teme que un día, quizás más próximo de lo que algunos creen, vengan por él y le den un disgusto.

El no se toca de los nervios porque como ustedes no ignoran, su masa es toda igual, fría, insensible, insípida... en realidad no vale lo que la gente se figura; cada vez va representando menos en el mundo. Mientras no le han conocido ha go-

¿QUIERE USTED COMER BIEN?

Donde mejor lo puede hacer y más barato, en el

Restaurant Café IDEAL BAR

Todos los días

un cubierto a base de entremeses, cuatro platos, pan, vino y postre, por 4,50 pesetas

BERNABÉ SORIANO : =: JAÉN

zado de prestigio, pero a él también le ha llegado su hora; no consigne ya todo lo que se propone; se tira muchísimas planchas, prevé serios fracasos.

La guerra lo descompone, le hace dar saltos peligrosísimos; su potencia adquisitiva está ya a merced de los vaivenes de la lucha, y hay economista genial que afirma muy seriamente que no tardará en llegar a la ruina completa.

No hay que fiarse mucho de los economistas, porque casi todos ellos cuanto más serios se ponen más hacen reír a la señora Realidad, tirana caprichosa que no tiene miramientos con nadie.

El caso es que el oro tiene miedo: en Europa no se halla tranquilo. Los cañones le apuntan y lo pueden desbaratar. Ha pensado en irse a ocultar en los sótanos americanos. Y cuando llegue allá, ¡quien sabe! otros cañones muy semejantes a los de por aquí también se dispondrán a la amenaza primero y al zambombazo después.

El oro tiembla; le remuerde la conciencia; tal vez Dios le castiga..., ha cometido tantos crímenes que un día se derritirá para siempre.

Quizá la gente se quede por ello en paz y en gracia de Dios..., pudiera suceder; todo cabe en lo posible.

Onofre González Quijano

Federación Cultural Deportiva Obrera de Andalucía Oriental

MÁLAGA

A las juventudes trabajadoras de Jaén y sus agrupaciones proletarias.

F. C. D. O. son las letras que cada joven proletariado deportista, o amante de las Artes, la Cultura o el Deporte desde el plano netamente proletario debe estar con orgullo en su carnet de juventud.

Forman estas letras el anagrama de una institución de clase donde se recojen las dos ramas, intelectual y manual del gran conglomerado de la juventud española, en relación con sus correspondientes clasistas del mundo entero bajo igual denominación.

La Federación Cultural Deportiva Obrera viene a cumplir un cometido de inteligencia entre todos los jóvenes sin distinción de políticas, con exclusivo contenido de civilidad; arrancándolos de los nocivos ambientes en que les ha sumido el descarado interés particular de las grandes y pequeñas empresas burguesas que hacen del joven, de las inquietudes de la juventud, de las aspiraciones sanas de la juventud por el esparcimiento cultural y deportivo, juguetes de sus magnos y mezquinos negocios.

La defensa del ideal puro de esa juventud está encarnada en la F. C. D. O., a la cabeza de la cual en Málaga figuran unos jóvenes espíritus de hombres espigados en el seno de las agrupaciones proletarias, que con tesón se han puesto a conformar una conciencia de clase en el ambiente deportivo y cultural. Además de desarrollar, educándolo, el sentido de asociación en la juventud, juntando afinidades, limando asperezas de otros afanes de lucha donde la juventud actúa también con su propia personalidad, tiende a organizar el esfuerzo inteligente de las nuevas generaciones sobre la base de un nuevo concepto de relaciones humanas en la sociedad civilizada, que responde a la corriente democrática influyente en el mundo actual. Esto es pues lo único que liga a la F. C. D. O. con el ambiente político; porque por lo demás no le interesa a esta institución en manera alguna la filiación política o sindical de los jóvenes que llegan a ella. Todos, absolutamente todos los jóvenes pueden arribar a la F. C. D. O. vengan de donde vengan, si les anima el afán propio de cada joven a salvar la responsabilidad que le incumbe como fuerza viva de una conciencia espiritual de clase.

La Federación Cultural Deportiva Obrera de Andalucía oriental, solicita el apoyo de la juventud trabajadora, su cariñosa atención; de las agrupaciones proletarias, y demás

A todas las mujeres antifascistas de España

Las mujeres que estuvimos emigradas en la Unión Soviética por tomar parte directa en la insurrección de Octubre, habiendo vivido prácticamente lo que es una sociedad socialista, ya que por mediación del Socorro Rojo Internacional hemos podido librarnos de la masacre que nos tenía asignada el Gobierno fascista Lerroux-Gil Robles y hurtándonos a la policía internacional hemos conseguido llegar a la Patria del proletariado y hemos convivido en este nuevo mundo del que regresamos a nuestros puestos de combate y creyendo imprescindible una organización solidaria pedimos a todas las mujeres de España entera, teniendo en cuenta la inmensa obra hecha por la organización del Socorro Rojo internacional sean fieles intérpretes de este llamamiento que hacemos.

Tenemos que manifestar que a pesar de habernos encontrado a muchos kilómetros de nuestros familiares no nos hemos visto desamparados en ninguna ocasión.

Pedimos a todas nuestras hermanas de clase, a todas las mujeres antifascistas, que comprendan lo que es este organismo que siempre y en los momentos más difíciles ha sabido sacarnos a todos de entre las zarzas de las montañas de Asturias poniéndonos a salvo para reintegrarnos a nuestros hogares cuando el tiempo lo permitiera sanos y decididos a conquistar nuestra lucha final.

Mujeres venid a las filas del S.R.I. sin distinción de Partido, pues a nosotras para ayudarnos no nos preguntaron si éramos socialistas, comunistas o anarquistas, les bastaba con saber que éramos unos perseguidos por la reacción.

Pilar Lada Suárez, Fanny Cueto, Oliva López, Mercedes Hidalgo y Oliva González.

PARA COMER Y BEBER BIEN, AGUSTO Y CON ESMERO

Casa López Cirilo NO LO OLVIDE:

Calle Turroneña. (Antigua Casa Liébanas).—JAÉN

organismos similares así como la de aquellos miembros responsables en las instituciones administrativas de la provincia de Jaén, afecta a su radio regional, tanto por tratarse de la única organización de su clase con ámbito nacional, como por el papel que está llamada a desempeñar en la formación de las juventudes obreras, preparándolas para hacer su entrada en la vida civil con dignidad.

¡Jóvenes obreros: Viva la Federación Cultural Deportiva Obrera! Secciones de Fútbol, Atletismo, Natación, Boxeo, Excursionismo, Teatro, Música, Bibliotecas, etc.

Pedid informes a la Secretaría general: Cristo de la Epidemia, 57. Málaga.

M. ESPÍNEIVA

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero.

: Matadero Industrial :

TORRE DEL CAMPO

PASEO DE LA ESTACIÓN

TELÉFONO 29

Gran Frigorífico - Selectos Embutidos

Exquisito Jamón sin Sal

HIJO DE J. MARTINEZ

TARIFAS ESPECIALES
PUBLICIDAD ECONÓMICA
Rebajas según el número de inserciones

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Jaén, un mes. 1'00 pesetas
Fuera, trimestre . . . 3'50 »
Número suelto, 15 céntimos

Los maestros de Escuela vienen celebrando todos los días festivos que marca la Iglesia. ¿Cuándo se van a dar cuenta que estamos en República de trabajadores?

FRATRICIDAS

Nada hemos dicho —siguiendo la línea táctica que se trazó «Democracia» de no ahondar heridas que nos son comunes—referente a la lucha de tendencias que en nuestro partido se vienen manifestando públicamente con evidente daño de su seriedad, de su disciplina y de su robustez. Estimamos siempre que hablar de ello era obligarnos a inclinar nuestra crítica hacia uno y otro sector beligerante y queríamos evitar esa inclinación, como hubiéramos querido evitar, si en nuestra mano hubiéramos estado, la existencia de esos sectores beligerantes. El Partido Socialista lo quisimos, lo queremos y lo tendremos—somos optimistas—unido, fuerte, disciplinado, con una clara y firme orientación marcada por la unanimidad y cuando ésta no se lograra, por la mayoría. Lo quisimos y lo queremos mayor de edad en sus disputas y que éstas, al producirse, conserven el carácter de intimidad que hace algún tiempo vienen perdiendo, y de salir a la calle se manifiesten con el respeto a que cualquier derechista es acreedor y que con doble razón se merece y hay que tener al que luchó con nosotros, venció y fue vencido con nosotros y puede enseñar una historia impoluta de luchador inteligente e incansable. No hemos dicho nada antes de las luchas de tendencias que en nuestro partido se vienen manifestando, porque las estimamos pueriles en la forma, peligrosas en el fondo e inoportunas y favorecedoras de partidos políticos contrarios en el momento. Pero este silencio nuestro hemos de romperlo ante un hecho que nos resistíamos a creer en los primeros momentos y que la evidencia, dolorosa en este caso, nos ha servido: Prieto, el viejo luchador socialista; González Peña y Belarmino Tomás, los duros mineros de la egida asturiana, han sido agredidos en Ecija. ¿Por quién?

No quisimos creer, repetimos, la noticia que se nos dió. Ningún proletario digno y menos un socialista, puede, sin sentir vergüenza, alzar la mano contra un luchador socialista que, si está equivocado o no, no es la agresión la forma de disuadirlo de su error. Ningún obrero digno y con conciencia política puede disparar contra Prieto, Peña y Belarmino Tomás, porque si alguno lo hizo, desde este momento perdió la dignidad. No quisimos creer lo que nos contaban; pero ello es cierto. Prieto fué perseguido a tiros. ¿Como calificar a los que cometieron la vergonzosa agresión?

Tiene el hecho unos fundamentos antecedentes en ciertas campañas de prensa hermana y en otras realizadas sobre jóvenes inexpertos a quienes hay que infundir un espíritu de decisión contra el enemigo, pero no contra el amigo. Porque es doloroso que Gil Robles y otros caracterizados enemigos de la clase obrera hayan podido hablar públicamente contra ella en términos violentos sin que una voz valiente se alzara para increparlos, ni una mano se moviera para agredirlos. Condenamos violentamente el hecho realizado, porque es incivil, porque es impolítico y porque es canallesco. Queremos creer que en su realización han intervenido inconscientes y elementos pagados. Debemos afirmar que no ha intervenido ningún socialista. Y esperamos que el sentido común y el instinto de conservación nos imponga el camino a seguir. Para ello, razonemos; pero no querramos imponer por la fuerza lo que sólo la razón puede lograr. Y ésta no puede señalar como buen camino de la clase obrera el suprimir a tiros a sus hombres más destacados y convencidos.

(De «Democracia» de Jaén)

El Anteproyecto de Estatuto para Andalucía

La Junta Liberalista de Andalucía, atendiendo solicitud de sus Consejos de «Afirmación de Andalucía» y de «Política Andaluista», ha impreso el Anteproyecto de Estatuto elaborado por la Asamblea de Córdoba de 1933, con el fin de repartirlo profusamente entre las individualidades más destacadas, entidades culturales, centros, asociaciones, municipios y diputaciones de la Región, al objeto de que cada consultado emita las sugerencias y orientaciones que estime oportunas al efecto de recogerlas todas a ver el medio de convocar una nueva Asamblea que llegue a articular en Anteproyecto definitivo la voluntad del País Andaluz.

La Junta Liberalista de Andalucía ruega a todos los referidos centros, entidades o individualidades andaluces que deseen conocer el Anteproyecto y hacer su aportación a la información pública abierta, que se dirijan a la Secretaría de su Consejo Superior, calle Miguel Cid, 30 (Sevilla) expresando claramente el domicilio del solicitante.

La referida información pública quedará cerrada el día 15 de Julio próximo.

Junta Liberalista de Andalucía

Leed y propagad
RENOVACION

Para RENOVACION

¡Paso a la Juventud!

El espectáculo de una juventud laboriosa creando su propio mundo, interesada por los problemas, los suyos, de una vida más justa; acusando reciamente su personalidad, imponiendo sus consignas: su grito, su gesto, su acción; sus rebeldías, en fin, que han encontrado un cauce común por la unificación, es confortador cara a la aurora del hecho que nace.

Para nosotros, hombres ya formados, el acto consumado de la ligazón estrecha de las juventudes, tiene el valor altísimo de una medida y un ritmo para nuestra próxima unificación.

Cuando seamos un solo partido, una sola sindical, un solo bloque volverán a nosotros los que de nosotros partieron; los remansados, y aquellos otros que en la corriente ruedan desorientados, buscarán su puesto en el haz del trabajo y la comprensión.

La juventud se ha colocado en su sitio de vanguardia. De ahí no la desplazará nuestra tristeza de experimentados. Por consideración, por respeto a su gran acto de voluntad no debemos ser un obstáculo en su marcha ascensional. Lo que ella escriba en su bandera, será la verdad que juremos.

Es el signo del tiempo, el devolverse a una postura de juventud: un rejuvenecerse para la acción olvidando la triste experiencia que dá el fracaso.

Nada de reformismos; la verdad escueta de atavíos sentimentales; la sensación formal de estar en un mundo lleno de altibajos que hay que allanar necesariamente.

¡Qué fácil parecerá entonces el esfuerzo! Y sin embargo, cuando hagamos el balance de los sacrificios, veremos en cada hito de esta lucha ancestral un cordón de heroicas vidas inmoladas, anónimas y nominadas, ofreciéndonos su gesto de patética alegría, con las facas vueltas hacia ese oriente donde la estrella roja florece en una bandera de cielo azul.

¡Paso a la juventud bajo el laurel de los viejos luchadores! ¡Un silencio respetuoso, expectante, al paso de las milicias novísimas de la unificación! ¡Juventud: lo que tu destruyas no volverá a ser reconstruido!

M. E.

Málaga y Junio, 1936.

NATALICIO

Ha dado a luz felizmente un precioso y robusto niño la esposa de nuestro querido y estimado camarada, Maximiano Torres Haba. Tanto el recién nacido como la madre, disfrutaron de buena salud.

Felicitemos a Maximiano Torres, por tan fausto suceso.

¡Energía, decisión!

Exclusivo para RENOVACION y reproducción en «Abril», de Guadalajara, e «Izquierda Republicana», de Teruel.

Los burgos podridos, esos feudos del caciquismo más repugnante, donde llamarse socialista o comunista representa una heroicidad por el peligro que entraña, no ya perder la amistad que pudiera tenerse con alguien, amistad falsa cuando por la diversidad de opinión se pierde; esos reductos de beatas y monjes sin un ápice de conocimientos de lo que representa ser, no marxista, sino simplemente de izquierdas, defendiendo sus sentimientos contra la oposición cazorra y el cerrilismo pueblerino, capaz, «por que sí» de controvertir con Lenin mismo si volviera al mundo de los vivos; esos villorrios ocupados por los más genuinos representantes de la incultura, el oscurantismo y el atraso en que España está sumida; esos pedazos de tierra sin un periódico que no sea de esa fauna asquerosa que fué capaz de perder unas colonias y sacrificar en las inhóspitas parameras africanas a millares de vidas jóvenes en holocausto de quienes negocian con el mineral que importan de allí aunque aquí se mueran de hambre centenares de mineros sin ocupación para sus ya famélicos brazos; esos asquerosos retazos de nuestra patria donde los que un día se llamaron de izquierdas son incapaces, por cobardía o por respeto a las vísceras digestivas, de continuar la brega contra los que ellos mismos censuraron tanto como alaban hoy; ahí, en esos tradicionales refugios de la política aldeana de cirio y puchero; en esos lugares contrarios a cuanto signifique cultura, sentimientos de solidaridad con los explotados como ellos mismos lo son, es necesario hacer llegar la República. Con arreglo a las leyes vigentes si no se hace voluntariamente, y con la fuerza que el Frente Popular concedió a los hombres representativos de sus mandatos, hay que recordar enérgicamente aun firmando el cese de los inadaptados, que el Frente Popular, representante de la República, merece los mayores respetos de todos y la leal colaboración, sin regateos, de cuantos en el Régimen actual tienen un cargo; hay que recordar también, a esos Ayuntamientos emboscados, que la República impera en España y todo organismo oficial debe tener en lugar visible y preferente un emblema de ella; que no hay derecho a que algunos pueblos no hayan visto ¡jaún! la enseña de la patria; debe barrerse sin contemplaciones a todo funcionario desafecto, llamar al orden a los murmuradores incapaces de hablar sin otro fin que censurar o agraviar

groseramente a los hombres representativos del régimen. En fin, para esto es necesario revestir de la autoridad debida a quienes forman los comités de Frente Popular, sobre todo los rurales, y llevar a cabo una obra de saneamiento decisiva en todo el país.

No es posible tolerar que continúen en sus funciones ni Municipios ni jueces municipales ni funcionarios cuya conducta no sea garantizada por el comité del respectivo Frente Popular.

Y conceder a estos abnegados defensores del régimen el máximo de garantías para su seguridad personal, hoy tan en peligro, para continuar su meritoria labor de saneamiento de la política rural de estos burgos podridos por los manejos de hombres sin conciencia, incapaces de mejores acciones que rezar y hacer cuanto daño pueden al régimen.

Paulino VILLAR

Para los Camareros

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a esta Sociedad de Camareros, Cocineros y Similares, que esta Entidad celebrará junta general ordinaria el próximo viernes día 12, a las once de la noche.

Se ruega a todos los compañeros y compañeras la puntual asistencia a esta junta pues en ella han de tratarse asuntos de gran interés.

La Redacción de RENOVACION, no se hace responsable de aquellos artículos que se publiquen firmados o bajo pseudónimo, así como tampoco se devolverán los originales que no se publiquen, ni se mantendrá correspondencia sobre los mismos. También es conveniente hacer constar que el criterio de este periódico, no lo marca más que sus editoriales.

Un bautizo civil

Hace unos días tuvo lugar en Jaén el bautizo civil, de la preciosa pionera María Martínez Carrillo, hija de nuestro buen camarada Juan Manuel Martínez Vaca y de su compañera María Carrillo Ordoñez.

Con tal motivo los camaradas y amigos de tan felices padres fueron invitados con un gran lunch, en su domicilio.

Leed RENOVACION